



**Nuevo delegado
diocesano de
Ecumenismo**



**Duc in altum:
'Jornada Mundial
de los Abuelos'**



**Biblioteca
'Benedicto XVI'
(Fac. Teología)**

nº 305- Semana del 24 al 30 de julio de 2022

Semanario informativo de la Archidiócesis de Sevilla

Donativo: 0'50 €

EN LA VEJEZ SEGUIRÁN DANDO FRUTO

La Iglesia celebra la Jornada Mundial de los Abuelos,
un día para tener presente a nuestros mayores



Archidiócesis de Sevilla
@Archisevilla1



Archidiócesis de Sevilla
@archisevilla

-3-

DUC IN ALTUM

Jornada Mundial de los Abuelos
Monseñor José Ángel Saiz Meneses

-4-

ACTUALIDAD

*La casa sacerdotal 'Santa Clara',
hogar para los servidores de la Iglesia*

-5-

OPINIÓN

Contra la soledad
Eduardo Osborne

-6-

Ser fecundos en la ancianidad

-7-

ENTREVISTA

*Gabriel Sánchez, nuevo delegado
diocesano de Ecumenismo*

-8-

REPORTAJE

Biblioteca Benedicto XVI

-10-

AMORIS LAETITIA

Familias por el Reino de Cristo

-11-

ACTUALIDAD

-12-

LITURGIA

XVII Domingo del Tiempo Ordinario

-14-

LA SAL DE LA TIERRA

*Amparo Rodríguez Babío,
archivera de la Parroquia de Sta. Ana
(Sevilla)*

-15-

CINE CON VALORES

Garra
Juan Jesús de Cózar

-

PANORAMA LITERARIO

Por una política del bien común

-16-

PATRIMONIO

*Santa Ana y la Virgen niña.
Morón de la Frontera*
Antonio R. Babío

EJERCICIOS ESPIRITUALES

Del 25 al 30 julio: Ejercicios espirituales ignacianos de cinco días, dirigidos por Hermenegildo Fuentes, SJ.

Del 24 al 28 de agosto: Ejercicios espirituales para personas sordas y sordociegas. Dirigidos por Alfonso Muruve, CO, y Juanjo Santos, SD.

*Todas las tandas de ejercicios se desarrollarán en la Casa de Espiritualidad San Pablo, en Dos Hermanas. Más información e inscripciones en el correo sanpablo.doshermanas@jesuitas.es o el teléfono 6914005868.

PASTORAL JUVENIL

Del 28 de julio al 8 de agosto: Peregrinación de jóvenes a Santiago de Compostela para participar en el Encuentro Europeo de Jóvenes. Más información en jovenes@archisevilla.org.

RETIROS DE PRIMER ANUNCIO

Del 2 al 4 de septiembre: Peregrinación a Fátima para matrimonios y familias. Organiza Proyecto de Amor Conyugal. Más información en la web www.proyectoamorconyugal.es.

Del 9 al 11 de septiembre: Retiro para matrimonios de Proyecto de Amor Conyugal. En la Casa de Espiritualidad Betania, de San Juan de Aznalfarache.

Del 16 al 18 de septiembre: Retiro del Proyecto de Amor Conyugal para matrimonios jóvenes (menos de cinco años casados). En la Casa de Espiritualidad Betania, de San Juan de Aznalfarache.

Del 23 al 25 de septiembre: Retiro de Emaús (masculino). En la Casa de Espiritualidad Betania. Más información e inscripciones en los teléfonos 637 429 495 y 699 196 354 o en el correo emaushombresespsanto@gmail.com.

Del 30 de septiembre al 2 de octubre: Retiro de Emaús (femenino). En la Casa de Espiritualidad Betania. Más información en el teléfono 667 52 45 55.





+ José Ángel Saiz Meneses, Arzobispo de Sevilla



Jornada Mundial de los Abuelos

La Iglesia Católica celebra el próximo día 26 de julio la festividad de Santa Ana y San Joaquín, padres de la Virgen María y patronos de los abuelos. El domingo 24 celebramos la II Jornada Mundial de los Abuelos, siguiendo la iniciativa del papa Francisco. El lema de este año es '*En la vejez seguirán dando fruto*'. Se inspira en el Salmo 92, versículo 15. El Papa nos ha obsequiado con un precioso mensaje en el que resalta que esta idea va a contracorriente respecto a lo que el mundo piensa sobre esta etapa de la vida, y también respecto a la actitud de no pocas personas mayores que afrontan el futuro desde la pura resignación, con poca o ninguna esperanza.

La ancianidad, ciertamente, no es una etapa fácil de comprender, porque a pesar de que llega después de un largo camino, nadie está del todo preparado para afrontarla. El final de la actividad laboral, la pérdida de energías físicas y mentales, el hecho de que los hijos ya han formado sus propias familias, etc, van apagando las motivaciones que sostenían los proyectos en los que se han gastado muchas energías. La conciencia de que las fuerzas declinan o la aparición de una enfermedad pueden poner en crisis nuestras seguridades y certezas. El ritmo de vida tan acelerado y los cambios continuos en nuestra sociedad pueden llevar a que la persona se encoja, se repliegue en sí misma, a que se sienta abandonada. Es lo que lleva al salmista a exclamar: "En la vejez y las canas, no me abandones, Dios mío" (71,18).

La confianza en el Señor y en las personas con las que compartimos el camino nos dan la fuerza para descubrir que el hecho de envejecer, más allá del deterioro natural del cuerpo y la pérdida progresiva de energías, significa también el don de una larga vida, una vida que sigue siendo fructífera. Recuerdo una

conversación con mi madre ya anciana, en la que me dijo: "Hijo mío, ya no puedo ayudarte, ya solo puedo rezar por ti y por tus trabajos". Yo le contesté: "Mamá, tú sabes bien que lo más importante es la oración. Así que ahora te podrás concentrar en lo más esencial: rezar por mi ministerio, por la Iglesia y por el mundo". Ella lo entendió perfectamente porque era una mujer de oración. A partir de aquel momento todas sus oraciones y también sus dolencias eran ofrecidas por el Papa, los obispos, los sacerdotes, la Iglesia, y el mundo entero.

La ancianidad no es un tiempo estéril en que las personas pasan a ser únicamente objeto de cuidados y atenciones por parte de la familia o los profesionales de la salud, hasta que se apaguen del todo. La ancianidad no es una carga inútil, deprimente, como un lastre existencial que se debe evitar a toda costa, o como mucho, soportar con resignación. Al contrario, se puede convertir en colaboración eficaz en la obra de la salvación si se unen las dolencias y sufrimientos a los padecimientos de Cristo, a su cruz. Del mismo modo, si se dedica buena parte del tiempo a la oración, que es la fuerza principal de la vida de la Iglesia. En consecuencia, se convierte en fuente de salvación, en fuente de santificación personal, y en fuente de una esperanza que nada ni nadie es capaz de arrebatar.

La Jornada Mundial de los Abuelos y de los Mayores es una ocasión para celebrar que el Señor les ha concedido llegar a "una edad avanzada". La hemos de celebrar en las familias y comunidades, y cuidar también la atención de los que están más solos, conscientes de que la visita a los ancianos que están solos es una obra de misericordia muy propia de nuestro tiempo. María, Madre de Misericordia, nos enseñe a llevar a cabo esta tarea de amor y de ternura.

La Casa Sacerdotal 'Santa Clara', hogar para los servidores de la Iglesia

La Iglesia en Sevilla presta especial atención a las personas mayores. No solo a través de proyectos solidarios y de acompañamiento a ancianos que lo necesitan, sino también con la acogida al clero mayor en la Casa Sacerdotal 'Santa Clara'. Esta residencia se erige desde 2004 como un hogar para aquellas personas que han entregado lo mejor de su vida al ministerio sacerdotal.



Durante su primera visita a la Casa Sacerdotal, monseñor José Ángel Saiz recordó que los sacerdotes que aquí viven “cumplen una tarea importante, muy importante, que es rezar, la fuerza principal de la Iglesia es la oración”. Por tanto, aseguró, “el tramo final de vuestra vida puede estar empapado de oración, empapado de esa fuerza tan importante”.

En esta línea, el arzobispo de Sevilla no solo se encomendó a la protección y auxilio de la Virgen María, bajo la advocación de Nuestra Señora de los Reyes, sino a la oración de sus hermanos sacerdotes: “Os pido que os sintáis miembros muy activos del presbiterio, miembros muy activos de la diócesis, miembros muy activos de toda la pastoral. Lo principal es la oración y el testimonio de los sacerdotes, el testimonio de una vida consagrada. Os pido mucho que recéis por mí”.

Mucho más que una residencia

La Casa Sacerdotal 'Santa Clara' se presenta como un espacio en el que el sacerdote mayor encuentra un lugar de descanso, oración y acompañamiento para vivir su ancianidad dignamente. Además, desde hace once años, no solo acoge a presbíteros enfermos o impedidos, sino también a curas sanos, que se valen por sí mismos, pero prefieren concluir su vida en comunidad, así como a sacerdotes que están de paso o que necesitan instalarse momentáneamente en la diócesis.

Actualmente, comenta Gumersindo Melo, director de esta casa, habitan 29 residentes, entre presbíteros y fa-

miliares de estos. La atención de calidad a todos ellos está garantizada gracias a 23 profesionales, entre auxiliares de clínica, porteros, cocineros y limpiadoras. “Todos son importantes y fundamentales para el buen funcionamiento de la casa”, defiende Melo.

Antes de la pandemia, además, contaban con voluntarios que acompañaban a los sacerdotes mayores y realizaban ciertas actividades con ellos, “pero actualmente no los hay porque todavía, como residencia de mayores, tenemos restricciones a raíz de la pandemia”, lamenta su director.

Tampoco se han podido celebrar estos últimos años otras actividades como el pregón eucarístico en torno a la festividad del Corpus, la exaltación de la Semana Santa con la participación de un saetero o saetera, o los retiros en los tiempos litúrgicos fuertes.

En cambio, lo que sí han mantenido ha sido la celebración de la Eucaristía y el rezo del Rosario diario, al que se suman los residentes que quieren.

Tras cinco años dirigiendo la Casa sacerdotal 'Santa Clara', Gumersindo Melo reconoce que, como servicio a la Iglesia, es “una responsabilidad grande”, pero se siente muy afortunado de compartir el tiempo con estos sacerdotes mayores: “Yo les tengo mucho respeto porque son personas que han vivido de forma entregada, son fieles y hasta al final de su vida se mantienen rezando el Oficio, celebrando la Eucaristía, etc. Esta fidelidad me conmueve y su experiencia me aporta fuerza”.

Cáritas apuesta por las personas mayores

SEVILLA.-Si hay una organización por excelencia cuyo fin sea la atención altruista y abnegada a las personas que más lo necesitan esa es Cáritas. Por eso, no es de extrañar que destine numerosos recursos a la atención de personas mayores. En Sevilla, lo hace a través de quince proyectos que se dividen en tres grandes vertientes: la animación comunitaria, el acompañamiento a la soledad y la atención en domicilio.

“Hemos atendido a 400 personas en el último año”, estima Noemí García, técnico de acompañamiento del Programa de Mayores de Cáritas Diocesana. “El perfil de los usuarios depende del proyecto. En lo que se refiere a los talleres de acompañamiento y animación comunitaria, se trata -en su mayoría- de mujeres que no tienen grandes necesidades económicas o asistenciales, pero sí suelen estar solas. Por eso, ir a la parroquia les sirve como punto de encuentro”.

Por otro lado, continúa, “en los proyectos de cuidados en el domicilio ofrecemos asistencia a las personas mayores que han solicitado la ayuda a la dependencia, pero aún no se les han concedido”. En este caso, el perfil varía, ya que se trata de ancianos solos, con pensiones que no les permiten pagar de forma privada este servicio y que se encuentran en una situación de dependencia o invalidez.



Para cubrir estas necesidades, Cáritas cuenta con los voluntarios, “dos o tres por proyecto, siempre adscritos a las parroquias”. Asimismo, Cáritas Diocesana ofrece una formación continua para que estos colaboradores puedan desempeñar su labor de forma casi profesional.

Finalmente, destaca el trabajo de sensibilización que Cáritas está llevando a cabo en parroquias y arciprestazgo en torno a la soledad de nuestros mayores. “Se trata de una realidad que necesita ser acompañada por toda la Iglesia en general”, exhorta Noemí García.

Contra la soledad

En la amplitud de aquella sala de estar, donde hasta la luz que entraba por los ventanales tenía un aire como cansado, los viejecitos se acompañaban casi sin quererlo, cada uno a su afán. Unos en la silla de ruedas, otros el mullido sofá, los más agraciados en la mecedora... Los había más charlatanes, y no era infrecuente reconocerlos en pequeños corrillos donde comentaban las incidencias del día. También los había solitarios, y desde su sitio en el rincón atendían los programas insustanciales de la tarde que echaba aquella vieja televisión que colgaba del techo. Algunos no veían nada ni tampoco parecían que escucharan, aunque nunca llegaremos a entender cuál es el nivel de comprensión de estos ancianos que ya solo habitan en su mundo casi con un pie en la escalerilla del Cielo.

Solo a medida que pasa el tiempo, nos damos verdadera cuenta de lo que pesan los años, y más cuando, por las circunstancias que sean, la vida pone a la persona contra su propio destino, a veces sin más compañía que

la de los profesionales que les atienden. Hace ya unos años, me comentaba un amigo con un puesto relevante en la Cruz Roja, el éxito que estaba teniendo lo que llamaban el “teléfono de la soledad”, y no nos podíamos imaginar, nos decía, la cantidad de gente que llamaba porque, literalmente, “se le caía la casa encima”. Ya entonces, los sociólogos definían la soledad como la enfermedad de nuestro tiempo, que ni las nuevas tecnologías han podido remediar.

Por eso son tan importantes los esfuerzos de las instituciones y de la sociedad civil para articular mecanismos que mitiguen este mal, que no para de crecer, siendo la población anciana, aunque no solo, la más afectada. Y me acuerdo de tantas congregaciones religiosas, que durante años y con todo el viento en contra, han mantenido verdaderos caserones como residencias de ancianos, adaptándolos con todas las dificultades a la exigente legislación. Vayan allí. En pocos sitios como en esos se siente la presencia de Dios.



Eduardo Osborne, abogado

Ser fecundos en la ancianidad

El próximo 24 de julio la Iglesia celebra la II Jornada de los Abuelos, en esta ocasión bajo el lema 'En la vejez seguirán dando frutos'. Un título que se hace vida en el matrimonio formado por José Luis Notario y M^a Carmen Rocha.

SEVILLA.- Tras 56 años casados, 9 hijos, 27 nietos y dos biznietos, estos octogenarios aun dan numerosos frutos a su familia y su comunidad. Así, desde hace tres años, ofrecen charlas mensuales a sus nietos mayores sobre Magisterio de la Iglesia, temas de actualidad o respondiendo a aquellas dudas e inquietudes que tengan.

“Primero empecé yo con los chicos y luego mi mujer se picó e hizo un grupito con las nietas”, recuerda entre risas José Luis Notario. La idea surgió a partir de la lectura del libro *'Dios es joven'* del papa Francisco: “En él, el Papa hace una llamada muy concreta a los abuelos para que fomenten la amistad, la relación y el diálogo con sus nietos. Nos pide que no nos limitemos a pasear con los más pequeños, sino que dediquemos un tiempo a dialogar con los mayores y completar la formación de estos”.

A raíz de estas palabras, a José Luis se le ocurrió crear un grupo de reflexión con sus nietos universitarios: “Pensé en los mayores para que así el contenido fuera más profundo y todos tuvieran más o menos el mismo nivel. Se lo propuse a uno de ellos, y este se lo comentó al resto. Unos a otros se iban llamando y decidimos que nos reuniríamos una vez al mes”.

Las reuniones se han venido celebrando desde 2020, y en este tiempo han abordado temas tan diversos como el noviazgo, el matrimonio, las relaciones sexuales antes de casarse, el aborto o la eutanasia. “Comenzamos con una lectura del Evangelio y suelo hacer un comenta-



rio. Luego expongo el tema y ellos lo comentan a modo de tertulia”. En este sentido, el abuelo se esfuerza para que su disertación “sea entendible y clara, no en vano, siempre se me han dado bien los jóvenes y procuro estar actualizado en su jerga, sus preocupaciones y las tendencias actuales”. Sin embargo, insiste, “estas reuniones tienen también cierto nivel de exigencia, porque al joven o se le exige, es decir, se le implica, o se aburre”. Por eso, la charla termina con un compromiso por parte de todos ellos para llevar a la vida lo que allí han reflexionado. De hecho, el interés de los nietos es tan genuino que cuando alguno de ellos ha estado fuera de la ciudad se ha conectado para participar de forma *online* en la reunión.

Esta iniciativa familiar no solo logra complementar la formación que estos chicos y chicas ya reciben en sus casas y centros educativos, sino que las charlas con José Luis y M^a Carmen también suponen para los jóvenes una oportunidad de pasar tiempo de calidad con sus abuelos, sentirse escuchados y acompañados por ellos. “Todos están encantados”, se alegra José Luis, quien también confiesa sentirse satisfecho de poder seguir dando frutos a su edad.

Como dice el papa Francisco en su carta para esta Jornada, “una larga vida —así enseña la Escritura— es una bendición, y los ancianos no son parias de los que hay que tomar distancia, sino signos vivientes de la bondad de Dios que concede vida en abundancia. ¡Bendita la casa que cuida a un anciano! ¡Bendita la familia que honra a sus abuelos!”



GABRIEL SÁNCHEZ, NUEVO DELEGADO DIOCESANO DE ECUMENISMO

“El primer reto es la escucha de la Palabra, que nos interpela a que «seamos uno»”

Gabriel Sánchez (Sevilla, 1976) es un sacerdote sevillano que lleva sirviendo a la diócesis durante más de 15 años. Primero como párroco en Guadalcanal, luego en Nuestra Señora de Gracia, en Camas, y finalmente, adscrito a la Parroquia de Nuestra Señora de la O, de Sevilla. Recientemente, ha sido nombrado delegado diocesano de Ecumenismo, Relaciones Interconfesionales y Relaciones Católicas Orientales. Confiesa que le sorprendió “mucho” el ofrecimiento por parte del arzobispo, monseñor José Ángel Saiz: “No lo esperaba en absoluto. Supone un reto importante y mi actitud no puede ser otra que la de servir en lo que se me requiera en esta que es mi Iglesia particular”.

Antes de su nombramiento, ¿colaboraba de alguna forma con esta Delegación Diocesana o tenía relación con el ecumenismo y las relaciones interconfesionales?

No he participado en el quehacer de esta Delegación, soy un advenedizo en ella y desconozco, por ahora, su configuración y objetivos específicos. Muy pronto tendré oportunidad de conocer y profundizar. Si bien es cierto que impartir la asignatura de Ecclesiólogía y Ecumenismo en la Facultad de Teología San Isidoro me ayuda a ponderar a lo alto la importancia de la tarea que se me ha encomendado.

¿Cuáles son los principales retos o desafíos del ecumenismo actualmente?

La vocación del ecumenismo no es otra que a la unidad, entendida como plena comunión de las Iglesias que en la actualidad están divididas. Toda la vía ecuménica debe girar en torno a esto. No hacemos referencia, en un primer momento, a una unidad social, o espiritual, o incluso en aras a una misión; sino primeramente teológica.

El primer reto, por tanto, consiste en la escucha atenta de la Palabra, la cual nos interpela a que «todos seamos uno» (Jn 17,21). El decreto conciliar *Unitatis Redintegratio* expresa que las Sagradas Escrituras son instrumentos preciosos en la mano poderosa de Dios para lograr aquella unidad que el Salvador presenta a todos los hombres.

¿Cómo valora el trabajo realizado por el anterior delegado diocesano, el sacerdote Manuel Portillo?

Lo recuerdo con mucho cariño de mi época de seminarista. Recuerdo su empuje y ardor misionero, también su trabajo constante y callado en aras de la unidad de todos los cristianos. Pienso que su labor callada y eficaz es muy digna de elogio por mi parte y por parte de la Iglesia de Sevilla.

¿Cuáles serán las principales líneas de la Delegación Diocesana de Ecumenismo a partir del próximo curso?



En realidad, son tres las delegaciones: Ecumenismo, Relaciones con las Iglesias Orientales Católicas y una tercera, Relaciones Interconfesionales. Cada una tiene sus fines, retos, proyectos y pautas a seguir. Quisiera en estos primeros meses abrir un proceso de escucha y aprendizaje para detectar necesidades y, sobre todo, búsqueda de vías de encuentro. La oración, escucha y acción conjunta deben ser elementos irrenunciables.

Imagino que, como en otras pastorales, no están de más los voluntarios.

Una Delegación no debe reducirse a su delegado, aunque sea este quien anime y coordine siempre en nombre de su obispo. Es decir, sin voluntarios el cometido se convierte en inviable, por lo que abro las puertas de la Delegación para todos aquellos que quieran participar en ella. Todos son más que bienvenidos.

No obstante, reconozco que la labor de esta pastoral suele ser desconocida por la mayoría de los fieles. Esto implica que nos queda mucho por trabajar y avanzar. Por este motivo animo a laicos, religiosos y sacerdotes a que experimenten la necesidad insoslayable de la unidad de la Iglesia como algo propio y de la necesidad del diálogo con fieles de otros credos que están presentes en los distintos ámbitos sociales y culturales.

BIBLIOTECA BENEDICTO XVI (FACULTAD DE TEOLOGÍA DE SEVILLA)

Del incunable a la revista digitalizada... Todo está en los libros

Todo centro de estudios que se precie debe contar con un fondo bibliográfico propio que permita las consultas de alumnos e investigadores. Si ese fondo se retrotrae al siglo XV estamos hablando de unos anaqueles que recogen testimonios valiosísimos que explican en lo que nos hemos convertido. Todo está en los libros, al menos lo estaba, y de la custodia de ese conocimiento que se conserva en la Biblioteca Benedicto XVI de la Facultad de Teología San Isidoro de Sevilla se encargan tres personas, con el sacerdote José Manuel Martínez Guisasola al frente.

No hay muchas bibliotecas que puedan presentar incunables en sus depósitos. Para que un volumen sea considerado como tal tiene que estar datado desde que se inventa la imprenta hasta el año 1500, y la Benedicto XVI cuenta con cuatro: Un diccionario de latín en tres volúmenes, fechados en 1494, y la *Lógica de san Anselmo*. Este último de un año clave: 1492. Los volúmenes forman parte del fondo antiguo, una de las tres secciones en las que se divide la biblioteca de la facultad. Para incluir un documento en esta sección hay que seguir un criterio temporal, que su antigüedad se delimite entre los siglos XV y XIX. Este fondo cuenta con 15.000 volúmenes: 495 del siglo XVI, unos 2.500 del XVII, 4.000 del XVIII y cerca de 8.000 ejemplares fechados en el siglo XIX. "Para la biblioteca de un seminario, contar con un fondo antiguo con estas cifras de volúmenes es algo interesante y, además, no todas las bibliotecas cuentan con incunables", destaca Martínez Guisasola.

El siguiente fondo, el contemporáneo, agrupa libros publicados en los siglos XX y XXI, y está dividido en dos secciones: la sala de lectura, con 15.000 ejemplares, y el depósito, con 55.000 libros custodiados. Este es el fondo que más está aumentando, tanto por las donaciones que está recibiendo la biblioteca, como por las adquisiciones del centro. En este último caso se atienden todas las peticiones de los profesores en sus respectivas materias.

Sistema de escaneado

Finalmente, el tercer fondo lo constituyen las publicaciones periódicas (revistas especializadas). "Es un fondo abierto, porque cada revista tiene su periodicidad", apunta. La facultad tiene su particular aportación a esta sección con tres revistas: *Isidorianum*, *Cuadernos Isidorianum* y *Anuario de Historia de la Iglesia*. Todas ellas se intercambian con otros centros de Teología de todo el mundo, enriqueciendo así la base de datos. Estas revistas pueden descargarse de la página web de la Facultad,



cosa que aún no es posible con los libros, cuya digitalización comporta un coste inasumible en la actualidad. En cambio, la biblioteca dispone de un sistema de escaneado a demanda para aquellos volúmenes que no están sujetos a préstamo (solo los del fondo contemporáneo).

Además, la biblioteca de la Facultad está inscrita en una red interbibliotecaria, *Rebium*, que permite el préstamo entre bibliotecas. Unos préstamos que, a diferencia del servicio gratuito de documentos escaneados, tienen un ligero coste, ya que envío del libro se hace por mensajería. *Rebium* está formada por las bibliotecas de las 76 universidades miembros de la Conferencia de Rectores de las Universidades Españolas (CRUE) y el Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC).

La sala de consulta de la biblioteca cuenta cada día con usuarios más o menos asiduos, entre alumnos de la facultad e investigadores. El carnet de la biblioteca lo tienen todos los alumnos matriculados en la Facultad, y los que no pertenecen a ella pueden acreditar por otra vía su condición de investigador.



La falta de espacio obliga a ser selectivos

Martínez Guisasa coordina el trabajo que se desarrolla en este centro, una labor para la que cuenta con la implicación determinante de dos auxiliares. Amparo Rodríguez Babío se encarga de catalogar el fondo antiguo -“un trabajo denso, difícil, arduo”- y tramitar las nuevas adquisiciones. Amparo García Murillo, en cambio, lleva la atención al público, ayuda a los alumnos en sus consultas y da entrada en el fichero a todos los libros que se van adquiriendo o son donados a la Facultad. Precisamente, no son pocos los sacerdotes que donan sus bibliotecas particulares a la facultad. Y aquí se presenta un problema: la falta de espacio de almacenamiento. Por eso, “hay que ser muy selectivo al aceptar donaciones, y atendemos prioritariamente los temas de Filosofía, Teología o Historia”, lamenta el responsable de la Benedicto XVI, que en este punto recuerda cómo han tenido que desechar volúmenes interesantes de otras materias que, en cambio, no pertenecen al campo de estudio propio de la Facultad de Teología.

Especializada en Mariología

La temática más demandada por alumnos e investiga-

dores es Mariología. Esto tiene una explicación que va más allá del lema que flanquea el escudo de la ciudad de Sevilla, ya que la Facultad San Isidoro es el segundo centro superior europeo que ofrece esta especialidad, además del *Marianum* de Roma. “Sevilla es referencia en este tema para investigadores de todas partes, con una cátedra propia, y ello nos obliga a estar al día”, subraya el responsable de la biblioteca.

Las joyas de la corona

Además de los cuatro incunables, “compitiendo incluso con ellos en empaque y prestigio”, la Benedicto XVI cuenta con un ejemplar de la *Biblia Políglota Complutense* de 1515, “una auténtica joya de la biblioteca”. Otros volúmenes antiguos aportan datos para reconocer la importancia que se dio en su momento a ciertos libros. Es el caso del sistema de seguridad que muestran ciertos volúmenes, cuyas pastas se encadenaban a un soporte para evitar las sustracciones que ya por entonces debían ser un problema. Los libros más relevantes presentan esta rareza en sus frontales, con encuadernaciones “de muchísima más calidad que actualmente”, añade.

La biblioteca está dedicada desde marzo de 2014 al Papa emérito, una figura cuya talla intelectual sirve de acicate a todos los usuarios de sus fondos.



FAMILIAS POR EL REINO DE CRISTO

Una extensión del Apostolado de la Oración entre las familias

Las Familias por el Reino de Cristo (FRC) nacen a partir de Jóvenes por el Reino de Cristo (JRC), cuando estos, con el paso de los años, se casan y tiene hijos. El carisma, no obstante, se mantiene: “Es un lugar de encuentro, una plataforma que comparte la espiritualidad del Apostolado de la Oración, cuyos miembros viven que ‘todo redimido por Cristo debe ser redentor con Cristo’.

La característica principal del Apostolado de la Oración es el ofrecimiento de obras que hacemos diariamente, en el cual ofrecemos todo a Dios y somos conscientes de que Dios tiene un corazón, que Dios nos ama a todos con amor misericordioso”, explica Federico Jiménez de Cisneros, responsable en la diócesis de FRC.

En este sentido, es destacable que tanto JRC como FRC no se consideran un movimiento como tal, sino una espiritualidad a la que se suman jóvenes y familias que ya pertenecen a otros grupos o participan en diversas pastorales. Así, señala Jiménez de Cisneros, “en el caso de FRC, cada familia vive su entrega en la Iglesia en una realidad concreta, generalmente en su parroquia: Hay quien está dedicado a la catequesis, a grupos de oración, a matrimonios, a formación, a liturgia, a otros movimientos parroquiales... Y viven la espiritualidad del Apostolado de la Oración. Cada familia, por tanto, está presente en su parroquia, pero no formando un grupo aparte, sino entregado a la realidad eclesial de cada comunidad parroquial, y la vocación al apostolado la vivimos con la oración, el trabajo, las alegrías y los sufrimientos de cada día”.

Concretamente en la Archidiócesis hispalense hay alrededor de medio centenar de familias que se integran en las FRC, participando principalmente en los encuentros, peregrinaciones o en la Vigilia de Adoración anual, “que son actividades nacionales, así como en las convivencias y actividades espirituales tales como ejercicios o retiros”.

Respecto a la peregrinación, “cada año se realiza a Fátima antes de Cuaresma, en la cual se respira el ambiente mariano del santuario y se profundiza en la necesidad de la conversión. La Vigilia Nacional de Oración tiene lugar en el Cerro de los Ángeles y está centrada en la adoración a Jesús en la Eucaristía durante el mes de junio”.

Familias conforme al Corazón de Cristo

Estas actividades tienen su propio itinerario espiritual: “Los encuentros nacionales tienen un lema y todo gira en torno al mismo; los Ejercicios Espirituales siguen las indicaciones de San Ignacio de Loyola; los retiros se ha-



cen en función del tiempo litúrgico y se procura recibir formación continua del Magisterio de la Iglesia, difundir y estudiar los documentos del Papa y de los obispos españoles”, apunta Federico Jiménez de Cisneros. Por tanto, “más que un itinerario de formación, hablamos de un suplemento de formación. Es decir, cada grupo tiene su propia formación y las actividades que organiza el Apostolado de la Oración y FRC pretenden completarla”.

En definitiva, FRC ayuda a las familias a “conocer y profundizar en el misterio del amor misericordioso de Dios, porque Dios tiene corazón y Dios está vivo en la Eucaristía. Después, cada uno hace lo que el Señor le pone por delante en la realidad donde vive”. Asimismo, asegura el responsable, “es importante conocer el riquísimo Magisterio de la Iglesia que existe acerca de la familia, que es ‘Iglesia doméstica’ y que socialmente es fundamental para el futuro”.

En lo personal, concluye Jiménez de Cisneros, formar parte primero de JRC y luego de Familias por el Reino de Cristo ha sido “una suerte”. Recuerda especialmente al jesuita Luis María Mendizábal, “al cual debemos mucho, ya que fue el principal animador de los Encuentros Nacionales de JRC y ha pasado a la historia como un extraordinario promotor de la espiritualidad del Corazón de Cristo. Alguien ha definido FRC como ‘familias conforme al Corazón de Cristo’. Pues a eso es a lo que aspiramos, nada más y nada menos”.

Mairena del Alcor vivirá un año jubilar

MAIRENA DEL ALCOR.- Este año se va a vivir un año jubilar en la localidad sevillana de Mairena del Alcor, después de que la Santa Sede la haya concedido con motivo del 775º aniversario de la reconquista de la villa por el rey Fernando III el Santo y su puesta bajo la protección y patronazgo de San Bartolomé.

La Archicofradía del Santísimo Sacramento solicitó al arzobispo la posibilidad de instituir un año de gracia, "una verdadera oportunidad de encontrarse con Cristo por mediación del santo apóstol y profundizar en nuestra fe". Desde la Archicofradía se destaca que esta concesión va a suponer "un hito en nuestra villa, pues no se conoce ninguna otra situación anterior similar ni de la relevancia y envergadura espiritual".

A falta de concretar la fecha en que se celebrará el ceremonial de la apertura de la puerta santa, el decreto de la Penitenciaría Apostólica recoge que desde el 24 de agosto del presente año hasta la misma fecha del año 2023, "toda persona que cumpla debidamente con los requisitos necesarios y visite la parroquia de Santa María de la Asunción como templo jubilar, accediendo por la



puerta santa, se lucrará con los beneficios emanados de la indulgencia plenaria, siéndole perdonados todos sus pecados de igual forma que si peregrinase al mismísimo Santiago de Compostela o a los Santos Lugares en Jerusalén".

Entre de los numerosos cultos y actos que desde la hermandad se están organizando, está prevista la celebración de una misa bajo el rito hispano-mozárabe. La procesión anual del patrón en 2023 sería el culmen de unos actos que, junto al cierre solemne de la puerta santa, daría por concluido este año especial para la localidad.

Novedades en la visita cultural de la Catedral

SEVILLA.- El Cabildo de la Catedral de Sevilla pone a disposición de sus visitantes *Hispalensis: visita guiada Catedral y Giralda*, una interesante experiencia cultural en la que, acompañados por intérpretes del patrimonio, se mostrará los más destacados del templo gótico más impresionante del mundo. Así, la visita recorrerá los espacios más significativos del interior de la Seo para revelar su historia y su mensaje evangelizador. Como se destaca en la web de la institución, "conoceremos destacadas obras artísticas, los espacios más singulares e incluso accederemos a alguno de ellos de forma privilegiada".

Esta ruta durará en torno a 90 minutos y podrá reservarse en español o inglés, en el siguiente horario: De lunes a jueves a las doce, doce y media, cinco y media y seis de la tarde. Los miércoles y jueves, además, se realizará también a las cuatro y a las seis y media de la tarde. En cuanto a los viernes, la 'Hispalensis' se desarrollará solo en horario vespertino: a las seis, seis y media y siete. Finalmente, el fin de semana podrá disfrutarse de esta visita los sábados a las doce y media y los domingos a las cinco y cuarto de la tarde.

Esta visita cultural tiene un coste de veinte euros en su compra online (un euro más si es en taquilla).



Incorporación de dos capillas

Asimismo, el Cabildo Catedralicio ha incorporado dos capillas a la visita cultural general. En primer lugar, abrió la capilla de la Anunciación –popularmente conocida como de las Doncellas o de las Vírgenes– tras permanecer cerrada varios meses por motivos pastorales. Por otro lado, desde el 15 de julio se encuentra abierta al público la Capilla de los Evangelistas, donde se expondrán a lo largo del año distintos ejemplares de las Biblias históricas que conserva la Biblioteca Capitulada y Colombina.

Primera lectura Génesis 18, 20-32

No se enfade mi Señor, si sigo hablando

En aquellos días, el Señor dijo: «El clamor contra Sodoma y Gomorra es fuerte y su pecado es grave: voy a bajar, a ver si realmente sus acciones responden a la queja llegada a mí; y si no, lo sabré».

Los hombres se volvieron de allí y se dirigieron a Sodoma, mientras Abrahán seguía en pie ante el Señor. Abrahán se acercó y le dijo: «¿Es que vas a destruir al inocente con el culpable? Si hay cincuenta inocentes en la ciudad, ¿los destruirás y no perdonarás el lugar por los cincuenta inocentes que hay en él? ¡Lejos de ti tal cosa!, matar al inocente con el

culpable, de modo que la suerte del inocente sea como la del culpable; ¡lejos de ti! El juez de toda la tierra, ¿no hará justicia?». El Señor contestó: «Si encuentro en la ciudad de Sodoma cincuenta inocentes, perdonaré a toda la ciudad en atención a ellos».

Abrahán respondió: «¡Me he atrevido a hablar a mi Señor, yo que soy polvo y ceniza! Y si faltan cinco para el número de cincuenta inocentes, ¿destruirás, por cinco, toda la ciudad?». Respondió el Señor: «No la destruiré, si es que encuentro allí cuarenta y cinco». Abrahán insistió:

«Quizá no se encuentren más que cuarenta». Él dijo: «En atención a los cuarenta, no lo haré». Abrahán siguió hablando: «Que no se enfade mi Señor si sigo hablando. ¿Y si se encuentran treinta?». Él contestó: «No lo haré, si encuentro allí treinta». Insistió Abrahán: «Ya que me he atrevido a hablar a mi Señor, ¿y si se encuentran allí veinte?». Respondió el Señor: «En atención a los veinte, no la destruiré». Abrahán continuó: «Que no se enfade mi Señor si hablo una vez más: ¿Y si se encuentran diez?». Contestó el Señor: «En atención a los diez, no la destruiré».

Salmo responsorial Sal 137, 1-2a. 2bc-3. 6-7ab. 7c-8 (R.: 3a)

R/: Cuando te invoqué, Señor, me escuchaste

- Te doy gracias, Señor, de todo corazón, delante de los ángeles tañeré para ti; me postraré hacia tu santuario.
- Daré gracias a tu nombre: por tu misericordia y tu lealtad. Cuando te invoqué, me escuchaste, acreciste el valor en mi alma.
- El Señor es sublime, se fija en el humilde, y de lejos conoce al soberbio. Cuando camino entre peligros, me conservas la vida; extiendes tu mano contra la ira de mi enemigo.
- Y tu derecha me salva. El Señor completará sus favores conmigo. Señor, tu misericordia es eterna, no abandones la obra de tus manos.

Segunda lectura Colosenses 2, 12-14

Os vivificó con él, perdonándoos todos los pecados

Hermanos: Por el bautismo fuisteis sepultados con Cristo y habéis resucitado con él, por la fe en la fuerza de Dios que lo resucitó de los muertos. Y a vosotros, que estabais muertos por vuestros pecados y la incircuncisión de vuestra carne, os vivificó con él. Canceló la nota de cargo que nos condenaba con sus cláusulas contrarias a nosotros; la quitó de en medio, clavándola en la cruz.

Evangelio según san Lucas 11, 1-13

Una vez que estaba Jesús orando en cierto lugar, cuando terminó, uno de sus discípulos le dijo: «Señor, enséñanos a orar, como Juan enseñó a sus discípulos».

Él les dijo: «Cuando oréis, decid: "Padre, santificado sea tu nombre, venga tu reino, danos cada día nuestro pan cotidiano, perdónanos nuestros pecados, porque también nosotros perdonamos a todo el que nos debe, y no nos dejes caer en tentación"». Y les dijo: «Suponed que

alguno de vosotros tiene un amigo, y viene durante la medianoche y le dice: "Amigo, préstame tres panes, pues uno de mis amigos ha venido de viaje y no tengo nada que ofrecerle"; y, desde dentro, aquel le responde: "No me molestes; la puerta ya está cerrada; mis niños y yo estamos acostados; no puedo levantarme para dártelos"; os digo que, si no se levanta y se los da por ser amigo suyo, al menos por su importunidad se levantará y le dará cuanto necesi-

te. Pues yo os digo a vosotros: Pedid y se os dará, buscad y hallaréis, llamad y se os abrirá; porque todo el que pide recibe, y el que busca halla, y al que llama se le abre. ¿Qué padre entre vosotros, si su hijo le pide un pez, le dará una serpiente en lugar del pez? ¿O si le pide un huevo, le dará un escorpión? Si vosotros, pues, que sois malos, sabéis dar cosas buenas a vuestros hijos, ¿cuánto más el Padre del cielo dará el Espíritu Santo a los que le piden?».

Comentario bíblico

- Antonio J. Guerra, sacerdote-



Hoy las lecturas, especialmente el Génesis y el Evangelio, invitan a la oración incesante, oración que es animada por una confianza de hijos ante un Dios que "es más grande que nuestro corazón" (1Jn 3,20) y mucho más bueno que cualquier padre de esta tierra. Muchas veces el punto de partida de la oración es la condición desesperada (Sodoma) o una situación de necesidad: "No tengo nada" (Lc 11,6). A partir de aquí se puede optar por dos caminos: o tirar la toalla creyendo en un destino fatalista de la vida, o mostrar que creemos en la amistad de Alguien que puede ayudarnos y atrevernos a pedirle ayuda. El Evangelio muestra al ami-

go que no le importa molestar a su amigo a medianoche, y el Génesis presenta a Abrahán dirigiéndose a Dios con mucha audacia y de forma repetitiva: "Me he atrevido a hablar a mi Señor" (Gn 18,27.30.31.32). Ambos personajes interceden con insistencia y obtienen lo que han pedido haciendo verdad el "mucho puede la oración insistente del justo" (Sant 5,16).

Sin embargo, Jesús se encargará de situarnos de modo correcto delante de Dios, para no caer en la "tentación" de hacernos una imagen falsa de su Padre, creyendo ilusoriamente que Él se "plegará" y "concederá" todo lo que le pidamos,

porque es sencillamente TODOPODEROSO. Jesús enseña a los discípulos a llamar a Dios "Padre" para introducirlos en una relación de confianza propia de un hijo con su padre, asegurando la ESCUCHA favorable de la oración. Las parábolas del Evangelio invitan a la confianza, por eso animan a la insistencia, pues Dios responderá mejor que cualquier padre terreno. Sin embargo, Jesús no asegura que nuestros deseos sean inmediatamente atendidos, solo nos garantiza que Dios Padre da únicamente cosas buenas a quien le pide, ofreciendo el Espíritu Santo, dador de la vida de Dios.

Apuntes para orar con la Palabra

1. "No me molestes, la puerta está cerrada" ¿Puedes mencionar casos en los que tu oración no ha sido escuchada?
2. "Pedid y se os dará" ¿Podríamos decir que el cansancio en la oración proviene quizá de su aparente inutilidad?
3. "Vuestro Padre celestial dará el Espíritu Santo a los que se lo piden". Este Espíritu nos permitirá clamar a Dios "Abba, Padre" (Rom 8,15).

Lecturas de la semana

XVII SEMANA DE TIEMPO ORDINARIO. I SEMANA DEL SALTERIO

Domingo 24

XVII Domingo del tiempo Ordinario

Lunes 25

Santiago, apóstol, Patrón de España

Hch 4, 33; 5, 12. 27-33; 12, 2; Sal 66; 2Coa 4, 7-15; Mt 20, 20-28

Martes 26

San Joaquín y Santa Ana, padres de la Virgen María

Jr 14, 17-22; Sal 78; Mt 13, 36-43

Miércoles 27

San Teodomiro de Carmona, mártir

Jr 15, 10. 16-21; Sal 58; Mt 13, 44-46

Jueves 28

Jr 18, 1-6; Sal 145; Mt 13, 47-53

Viernes 29

Santa Marta

Jr 26, 1-9; Sal 68; Jn 11, 19-27 o Lc 10, 38-42

Sábado 30

San Pedro Crisólogo, obispo y doctor

Jr 26, 11-16, 24; Sal 68; Mt 14, 1-12

Adoración eucarística

Jubileo circular en Sevilla: Días 23-25, iglesia de Santiago (c/ Santiago); días 26-30, capilla de San Onofre (Pza. Nueva, 4).

Diariamente: Capilla de San Onofre (Plaza Nueva), las 24 horas; convento de Sta. María de Jesús (c/ Águilas); Parroquia de la Concepción Inmaculada (c/ Cristo de la Sed); Parroquia de San Bartolomé (c/ Virgen de la Alegría); Parroquia de las Santas Justa y Rufina (c/ Ronda de Triana, 23 - 25); Parroquia de la Anunciación de Ntra. Sra. y San Juan XXIII (Pza. San Juan XXIII), iglesia de San Antonio Abad (c/ Alfonso XII, 3).

Jubileo circular en Écija: Días 23 a 25, Santiago; días 26 a 28, Santa Ana; días 29 a 31, Santa María.

La Capilla de San Onofre (Plaza Nueva, 3) ha dispuesto en la web adoracionsevilla.com el horario detallado y el nombre del sacerdote confesor para quienes deseen recibir el **Sacramento de la Reconciliación**.

Los Evangelios en Lengua de Signos Española

Signados por el sacerdote Gumersindo Melo (Departamento de Pastoral del Sordo). Enlace directo al canal de YouTube de la Archidiócesis de Sevilla en el código QR.





Testigo de una fe “natural”

Vocación, curiosidad y paciencia. Estas premisas, a las que en el caso de Amparo Rodríguez Babío añadiremos las personas adecuadas en el contexto clave, explican la trayectoria investigadora de una mujer que tiene el corazón en Triana y debe su fe, “una fe vivida de forma natural”, a una familia creyente muy vinculada con el mundo de las hermandades y apegada a las tradiciones de Sevilla.

La querencia artística de Amparo, a la que encontramos a diario en la biblioteca de la Facultad de Teología San Isidoro, tiene su lógica a la luz de sus padres. Él trabajó en el estudio de arquitectura del que fuera maestro mayor de fábrica de la Catedral, Alfonso Jiménez, y ella inculcó a sus hijos el gusto y respeto por la Historia. Así no extraña que su hermano Antonio combinara la vocación sacerdotal con los estudios de Arquitectura, y que ella haya obtenido el doctorado en Historia con una tesis sobre el fondo antiguo de la Biblio-



teca Benedicto XVI.

La Hermandad del Amor, la corporación de la familia, fue el lugar de sus primeras prácticas archivísticas. En esa casa hermandad ejerció también como catequista, pero pronto puso proa a la Parroquia de Santa Ana, donde realiza una labor encomiable con el objetivo de “poner en valor un patrimonio artístico y documental muy valioso”. El entonces párroco, Manuel Azcárate, le encargó en 2001 la organización de un archivo tan apreciable como desorganizado, que comprende los ava-

Es una firme convencida del tesoro que se custodia en los archivos eclesiásticos: “Todos estos documentos son un testimonio del paso por el mundo de nuestros antepasados”

les documentales de cinco siglos de trianeros. La labor reformadora de este fondo, así como la revitalización del rico patrimonio cultural de la *Catedral de Triana*, ha sido posible gracias a la implicación de destacados colaboradores, entre los que Amparo destaca a Manuel Barrón, José M^a Rubio o Manolo Galván.

Este archivo es “un milagro de la santa”, que ha llegado intacto a nuestros días a pesar de las riadas y el expolio napoleónico. Amparo muestra un orgullo indisimulado por



- Sevilla, 1969
- Bibliotecaria de la Facultad de Teología San Isidoro, de Sevilla.
- Archivera e investigadora

algunos de los tomos que se custodian con mimo en las dependencias parroquiales, entre ellos el libro de bautismos de 1502.

Santa Ana es su casa. Y esto explica su implicación cada año en la programación cultural y religiosa con motivo de los *días señalaitos* en la parroquia fernandina. Hermana de la Esperanza de Triana, es secretaria primera de la Hermandad del Carmen, devociones que comparte con la Divina Pastora –del arrabal, claro– el crucificado del Salvador y la corporación de San Juan de la Palma.

Recordando a Nuccio Ordine en *‘La utilidad de lo inútil’*, es una firme convencida del tesoro que se custodia en los archivos eclesiásticos: “Todos estos documentos son un testimonio del paso por el mundo de nuestros antepasados”. La inspiración le llega también en clave petrina, concretamente de Pablo VI, que subrayó la importancia de los archivos y bibliotecas eclesiásticas como depositarios de “la huella de los cristianos y de la Iglesia en el mundo”. Un orbe que, para Amparo, tiene su eje en Triana.



GARRA

ador español que ha militado en varios equipos de la NBA y ahora es agente libre, encarna a uno de los dos personajes principales del filme; el otro es Adam Sandler, también coproductor junto a Lebron James.

Garra es una historia de superación al gusto norteamericano, especialidad en la que Hollywood sigue encontrando una mina, por más que el género nos parezca trillado y algunas secuencias nos remitan a títulos anteriores de temática similar. En este caso, la trama gira en torno a la relación profesional entre Stanley Sugarman (Adam Sandler), ojeador de los Philadelphia 76ers, y Bo Cruz (Juancho Hernangómez), un joven español de condición modesta, que vive con su madre, trabaja como albañil y brilla en el baloncesto callejero. Stanley ve en Bo una futura estrella de la NBA y se lo lleva a Filadelfia, pero las cosas no serán fáciles ni para uno ni para otro.

Dirige con corrección Jeremiah Zagar, que filma con dinamismo los partidos de baloncesto, aunque quizá se alarga en exceso en las escenas del duro entrenamiento al que es sometido Bo. Juancho sale bastante

HUSTLE (2022)

Drama. 117 min. Estados Unidos.

Dirección: Jeremiah Zagar

Guión: Taylor Materne, Will Fetters

Fotografía: Zak Mulligan

Reparto: Adam Sandler, Juancho Hernangomez, Queen Latifah

¿Dónde verla? Netflix

bien parado, teniendo en cuenta su inexperiencia actoral. Sandler interpreta con oficio y se muestra más comedido en este papel que en otros donde su veta humorística derivaba hacia la sal gruesa; una contención, sin embargo, que no evita varias expresiones barriobajeras y alguna conversación subida de tono. Completan el reparto Queen Latifah, Ben Foster, Robert Duvall y María Botto.

La importancia de la familia, la cultura del esfuerzo, la constancia, la necesidad de controlar los impulsos negativos o la compresión ante los errores de los demás, son algunos de los temas que se van dibujando a lo largo de la cinta. De modo que, con sus pegas y sus aciertos, el balance final de *Garra* es positivo.

Juan Jesús de Cózar

Se estrenó el pasado 8 de junio directamente en *Netflix* y, aunque no alcance el notable cinematográfico, es una película entretenida, con algunos valores que justifican su presencia en esta sección y varios inconvenientes colaterales que no la hacen adecuada para los más pequeños. La disfrutarán especialmente los aficionados al baloncesto, porque es el deporte protagonista y porque verán desfilar por la pantalla muchos rostros conocidos del mundo de la canasta: Doc Rivers, Julius Erving, Luka Doncic, Charles Barkley, Shaquille O'Neal, Dirk Nowitzki, Sergio Scariolo, Felipe Reyes, José Calderón, Álex Abrines... Un sorprendente Juancho Hernangómez, juga-

Panorama literario

POR UNA POLÍTICA DEL BIEN COMÚN

Julio L. Martínez. BAC. 2022. 492 págs.

Hoy el papa Francisco pone a la política ante el reto de construir "pueblo" con todos, sin descartes, sin exclusiones de los que no pertenecen al propio grupo, y superando lógicas tecnocráticas, populares o neoliberales. El bien común, por tanto, no es la suma de bienes particulares, sino el concurso de todos sobre lo que a todos concierne y por todos debe ser promovido; se trata del horizonte de discernimiento hacia un mundo abierto e integrador de los más débiles. Para alcanzarlo, defiende este texto de la Biblioteca de Autores Cristianos, debe articularse desde las diferentes esferas de bienes sociales, disponer la tecnología al servicio de la persona, trabajar por una cultura del encuentro y enfocar certeramente la educación.



SANTA ANA Y LA VIRGEN NIÑA

Iglesia del antiguo Hospital de S. Juan de Dios (Morón de la Frontera)

Antonio R. Babío, Delegado diocesano de Patrimonio Cultural

Con motivo de la fiesta de Santa Ana y San Joaquín, padres de la Virgen María y abuelos del Niño Jesús, traemos hoy a nuestra sección la magnífica escultura que se encuentra en la antigua iglesia del Hospital de San Juan de Dios, de Morón de la Frontera, que nos muestra a la Madre de la Virgen como su maestra.

Si bien aparecía ya en diversos apócrifos, en los siglos XVII y XVIII, en que resurge la devoción a la Madre de María, se le comienza a presentar como maestra de su Hija para mostrar esta escena como ejemplo y modelo de la difusión de la cultura y la ciencia, además de santificar la enseñanza y el aprendizaje, especialmente de las niñas, constituyéndose así en reflejo de la sociedad ilustrada del momento. Francisco Pacheco en su *Arte de la Pintura* recordará que es una iconografía controvertida, ya que algunos autores defendían el conocimiento infuso de la Madre de Dios, si bien la Virgen “se llegaría a pedirle lección, y querría que pareciera que la enseñaba, por hacer aquel acto de humildad y atribuir aquella gloria a su madre”. Sin olvidar que el libro es el atributo iconográfico que simboliza la transmisión de la fe, igualmente este

tema puede interpretarse como Santa Ana mostrando a la Virgen las profecías de la Sagrada Escritura que se refieren a la Madre del Mesías.

Este conjunto que se encuentra en la iglesia del antiguo Hospital de San Juan de Dios, de Morón de la Frontera, es obra del escultor José Montes de Oca, como quedó comprobado tras la restauración que se realizó en el IAPH en el año 2006, en el transcurso de la cual se encontró dentro de la imagen de la Virgen un documento dirigido a este artista fechado en 1724.

Con una composición piramidal, aparece la Madre de la Virgen sentada en un sillón sujetando con su mano izquierda un libro que es leído con atención por la Virgen Niña, mientras que, con un gesto de cariño y protección, pasa su brazo derecho tras su Hija, la cual aparece vestida con los



Foto cedida por la Oficina de Turismo del Ayuntamiento de Morón de la Frontera

colores concepcionistas, túnica blanca y manto azul, sobre el que se derrama su amplia melena. La Santa por su parte lleva túnica azul oscuro, manto ocre y cubre su cabeza con un velo blanco. Hay que destacar el estofado de las vestidu-

ras de ambas figuras, así como la belleza de los dos rostros, contrastando la madurez y serenidad de la madre con la hermosura infantil de la Hija y la elegancia de todo el conjunto.

Estas imágenes de Morón, que mues-

tran la influencia de la obra de Martínez Montañés en Montes de Oca, se han relacionado con las del mismo tema que se encuentran en la iglesia Colegial del Divino Salvador, de Sevilla, por su gran similitud.